
ïðàâîñëàâíàÿ ãàçåòà äëÿ âñåõ

2011

№ 2 (124)

февраль
Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

Ôîðóì «Äóõîâíî-íðàâñòâåííîå âîñïèòàíèå ïîäðàñòàþùåãî ïîêîëåíèÿ Êàëóæñêîé
îáëàñòè» ïðîø¸ë â ðàìêàõ äîãîâîðà î ñîòðóäíè÷åñòâå â ñôåðå îáðàçîâàòåëüíîé,
ñîöèàëüíîé è êóëüòóðíî-ïðîñâåòèòåëüíîé äåÿòåëüíîñòè ìåæäó Ïðàâèòåëüñòâîì Êà-
ëóæñêîé îáëàñòè è Êàëóæñêîé åïàðõèåé Ðóññêîé Ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè.

Â öåíòðå âíèìàíèÿ ôîðóìà áûëè ïðîáëåìû äóõîâíî-íðàâñòâåííîãî è ïàòðèîòè÷åñ-
êîãî âîñïèòàíèÿ ìîëîäûõ ãðàæäàí íàøåé îáëàñòè. Â àäìèíèñòðàöèè Ãóáåðíàòîðà
Êàëóæñêîé îáëàñòè, ãäå ïðîõîäèë ôîðóì, ñîáðàëèñü  äèðåêòîðà, ïåäàãîãè, ðàáîò-
íèêè ñèñòåìû îáðàçîâàíèÿ Êàëóãè è îáëàñòè. Î ðàáîòå ôîðóìà ÷èòàéòå íà ñòð. 2

 Îñíîâû ïðàâîñëàâíîé êóëüòóðû –
â íàøè øêîëû!

Â Êàëóãå ïðîø¸ë ôîðóì, ïîñâÿù¸ííûé ââåäåíèþ ïðåäìåòà
Îñíîâ ïðàâîñëàâíîé êóëüòóðû â îáùåîáðàçîâàòåëüíûå øêîëû

Êàëóãè è Êàëóæñêîé îáëàñòè

Авва Дорофей говорил, что
полагающемуся на свой ра�
зум или на своё суждение �
невозможно повиноваться
или последовать доброму
делу ближнего.

Говорил также: будучи
страстными, мы отнюдь не
должны веровать своему
сердцу; ибо кривое правило
и прямое кривит.

Говорил также: кто не пре�
зрит всех вещей, славы и те�
лесного покоя, а вместе с
тем и самооправдания, тот
не может ни отсечь своих по�
желаний, ни избавиться от

гнева и скорби, ни успокоить ближнего.
Говорил также: не великое дело не судить того или

сострадать тому, кто находится в скорби и покоряется
тебе; но велико – не судить того, кто тебе противоречит,
не мстить ему по страсти, не соглашаться с осуждающим
его и радоваться вместе с предпочтённым тебе.

Ещё сказал: не требуй любви от ближнего, ибо требу�
ющий её смущается, если её не встретит; но лучше ты
сам покажи любовь к ближнему, и успокоишься, и таким
образом приведёшь и ближнего к любви.

Ещё сказал: кто совершит дело, угодное Богу, того
непременно постигнет искушение; ибо всякому добро�
му делу или предшествует, или последует искушение, да
и то, что делается ради Бога, не может быть твёрдым,
если не будет испытано искушением.

Ещё сказал: ничто так тесно не соединяет людей меж�
ду собою, как то, когда они сорадуются друг другу в од�
ном и том же, и имеют одинаковый образ мыслей.

Ещё сказал: не презирать даяния ближнего есть дело
смиренномудрия: и должно принимать оное даяние с бла�
годарностию, хотя бы оно и было мало и незначительно.

Ещё сказал: во всяком деле хорошо самому заботить�
ся о том немногом, в чём нуждаешься, ибо не полезно по
всему быть успокоенным.

...При всяком случавшемся со мною деле, я никогда не
желал ограждать себя человеческою мудростью: но что
бы то ни было, я всегда делаю по силе моей и всё предо�
ставляю Богу.

Ещё сказал: кто не имеет своей воли, тот всегда испол�
няет своё желание. Поскольку таковой не имеет своего
желания, то, что бы ни случилось с ним, он всем бывает
доволен, и так оказывается, что он всегда исполняет свои
желания; ибо он не хочет, чтобы дела исполнялись так,
как он желает, но хочет, чтобы они были как будут.

Ещё сказал: неприлично кому�либо исправлять брата в
то самое время, когда он согрешает против тебя; да и в
другое время не должно делать сего для того, чтобы
мстить за себя.

...Любовь по Богу сильнее естественной любви. Не
делай зла даже и в шутку; ибо случается, что иной снача�
ла шутя делает злое, а после, и нехотя, им увлекается.

Говорил также: не должно желать избавиться от страс�
ти для того, чтобы избежать происходящей от неё скор�
би, но по совершенной ненависти к ней.

Говорил также: невозможно кому�либо разгневаться на
ближнего, если сердце его сперва не вознесётся над ним,
если он не уничижит его, и не сочтёт себя высшим его.

Говорил также: признаком того, что кто�либо добро�
вольно исполняет страсть, служит его смущение в то вре�
мя, когда его обличают или исправляют в ней. А без сму�
щения переносить обличение, то есть вразумление, есть
признак того, что кто�либо был побежден страстью или
исполнил её по неведению. Богу же нашему подобает
слава во веки веков. Аминь.

Из книги «Душеполезные поучения»

Íå òðåáóé ëþáâè
îò áëèæíåãî

Из поучений аввы Дорофея
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Правительство Калужской об�
ласти, Законодательное Собра�
ние Калужской области, Калужс�
кая Епархия Русской Православ�
ной церкви и общественность
Калужской области, обеспокоен�
ные нынешним духовно�нрав�
ственным состоянием подраста�
ющего поколения, видят необхо�
димость объединения своих уси�
лий в решении данного вопроса.

По общему мнению, решение
этой задачи в современных усло�
виях требует системного, комп�
лексного подхода с участием
всех заинтересованных сторон.
Одним из решений данной про�
блемы может стать введения кур�
са «Основы православной куль�
туры» в общеобразовательную
программу на всех ступенях об�
разования в школах Калужского
региона, как духовно�нравствен�
ного компонента в рамках Феде�
рального государственного обра�
зовательного стандарта.

В первой части форума прошли
семинар и мастер�классы.

Семинар «Духовно�нрав�
ственный потенциал историко�
культурологического образова�
ния по программе А.В. Боро�
диной» провела Алла Валенти�
новна Бородина, кандидат куль�
турологии, автор и разработчик
программы «История религиоз�
ной культуры», президент Меж�
регионального фонда содействия
развитию образования и культу�
ры «Основы православной куль�
туры». Её семинар сопровождал�
ся показом отрывков из реальных
уроков педагогов по Основам
православной культуры.

Одновременно с семинаром на
других площадках форума про�
шли следующие мастер�классы:

1. «Региональное историко�
культурологическое содержа�
ние как необходимое дополне�
ние курса ОПК» � мастер�класс
для зав. отделом культуры, ди�
ректоров и специалистов музеев,
зав. библиотек.

В здании ТЮЗа его провели
Верзилина Наталья Денисовна,
глава МО «Город Таруса», Есинс�
кая И.Б., зам. гл. редактора жур�
нала «Кораблик», Клепова С.Л.,
зав. сектором музейной педаго�
гики Калужского областного пе�
дагогического музея.

2. «Курс «Основы православ�
ной культуры» как базовое усло�
вие формирования культурной
педагогической среды школы».

Мастер�класс дала Криволуц�
кая Наталья Олеговна, учитель
начальных классов и ОПК МОУ
«Средняя общеобразовательная
школа № 3» г. Балабаново, Боров�
ский район, лауреат конкурса
«Лучший учитель».

3. «Курс «Основы православ�
ной культуры» как возрождение
духовно�нравственных ценнос�
тей в школе».

21 января в Калуге прошёл форум «Духовно�нравственное вос�
питание подрастающего поколения Калужской области», посвящён�
ный введению предмета Основ православной культуры в общеоб�
разовательные школы области.

В рамках форума кандидат культурологии, автор и разработчик
программы «История религиозной культуры» Алла Валентиновна
Бородина провела семинар «Духовно�нравственный потенциал
историко�культурологического образования по программе А.
В. Бородиной» Алла Валентиновна является также президентом
Межрегионального фонда содействия развитию образования и
культуры «Основы православной культуры». Её семинар сопро�
вождался показом отрывков из реальных уроков педагогов по
Основам православной культуры.

Тему введения ОПК в школы А. Бородина назвала «темой века»,
ибо вот уже на протяжении многих лет актуальность и острота её
не снижается.

Первый вопрос, в который упирается проблема введения ОПК в
школы – кадры. Основная нагрузка в продвижении предмета при�
надлежит учителю. Потому что именно учителю нужен ученик,
способный владеть словом, лексикой, культурой. Это связано с ос�
новами веры. Но учитель не должен брать на себя функции духов�
ного наставника, говорила Бородина. Он наставник, но не священ�
ник.

Ещё одна проблема – содержание курса ОПК. Критика «светско�
го крыла» звучит следующим образом: в школы вводится не Пра�
вославная культура, а Закон Божий. Например, употребляется сло�
во «Господь». Но и в курсах, посвящённых другим религиям, это
слово употребляется, не только в Православии!

Многочисленные проверки программ и проведения уроков ОПК
разными комиссиями, в частности, по правам человека, не обнару�
живали нарушения прав ребёнка. В заключении этих проверок пи�
салось: «нарушения принципа светскости образования не выявле�
но». Далее Алла Валентиновна рассказала о истории создания и
структуре учебника по ОПК, автором которого она является.

Этот мастер�класс провели Да�
нилова Вера Юрьевна, замести�
тель директора по учебно�воспи�
тательной работе МОУ «Средняя
общеобразовательная школа №
2 г. Балабаново�1» Боровского
района, учитель русского языка
и литературы и ОПК, лауреат кон�
курса «Лучший учитель», Журав�
лева Марина Владимировна, учи�
тель русского языка и литерату�
ры этой же школы, лауреат кон�
курса «Лучший учитель».

Общее пленарное заседание
открыло выступление хора Ка�
лужской епархии. Было исполне�
но произведение композитора
Зиновьева «Яко с нами Бог».

Собравшихся на форуме при�
ветствовал председатель Зако�
нодательного Собрания Ка�
лужской области B. C. Бабу�
рин. Далее с докладом высту�
пил Губернатор Калужской
области А. Д. Артамонов.

Анатолий Дмитриевич говорил
о том, что само по себе матери�
альное изобилие ещё не гаранти�
рует человеку счастье. Гораздо
важнее его духовно�нравствен�
ное состояние. Строить новую
Россию без духовно�нравствен�
ных основ – все равно, что стро�
ить дом без фундамента. Нрав�
ственную атмосферу, в которой
мы живем сегодня, нельзя назвать
здоровой. Чтобы молодежь при�
звать к лучшему, надо показать,
что есть рядом. Церковь для мно�
гих поколений нашего народа
была основой жизни. Христианс�
кие принципы влияли на государ�
ственную жизнь. Мы не можем
игнорировать этот опыт предков.
В настоящее время в нашей об�
ласти курс Основ православной
культуры изучает более десяти
тысяч учеников. Мне непонятно,
продолжал Губернатор, почему
введение ОПК вызывает у неко�
торых такое раздражение и не�
приязнь, я считаю, что этот пред�
мет должен быть введён в регио�
нальный государственный стан�
дарт на территории Калужской
области. Губернатор говорил о су�
ществующих возможностях под�
готовки учителей по предмету
ОПК, а также призвал священни�
ков прийти в школы.

Далее слово для выступления
было предоставлено Высоко�
преосвященнейшему Кли�
менту, митрополиту Калужско�
му и Боровскому.

Владыка Климент напомнил,
что в Священном Писании указа�
ны два пути, по которым может
пойти человек: путь жизни и путь
смерти. Знание православной
культуры может помочь челове�
ку сделать правильный выбор в
жизни. Верующий и современ�
ный человек, говорил Владыка,
это не антонимы. Надо, чтобы
наше юношество это осознавало.
Для этого учитель сам в своей

жизни должен принять те исти�
ны, которым он будет учить де�
тей. Ребёнок должен видеть жи�
вой пример.

На форуме была зачитана те�
леграмма заместителя Предсе�
дателя Государственной Думы
Л. К. Слиски.

С докладом «Духовно�нрав�
ственное становление и развитие
человека» выступил Виктор
Иванович Слободчиков, член�
корреспондент РАО, профессор,
доктор психологических наук, за�
в.лабораторией Учреждения Рос�
сийской академии образования
«Институт психолого�педагоги�
ческих проблем детства».

Затем последовали выступле�
ния А. В. Бородиной
(доклад «Духовность и
творчество») и Н. Д.
Верзилиной, Главы
г.Тарусы, Председате�
ля Гор. Думы, Предсе�
дателя УС развитием
образования МО МР
«Тарусский район».

После выступле�
ния докладчиков была
принята резолюция фо�
рума.Участники Форума, в част�
ности, считают целесообразным
создать Координационный со�
вет по духовно�нравственному
воспитанию детей и молодежи
Калужской области при Прави�
тельстве Калужской области.

2. Законодательному Собра�
нию Калужский области сформи�
ровать состав рабочей группы по
подготовке проекта Закона ре�
гулирующего вопросы духовно�
нравственного воспитания и раз�
вития детей и молодежи Калуж�
ской области. В проекте Зако�
на предусмотреть системное
преподавание «Основ право�
славной культуры» на всех
ступенях образования, подкреп�
ленное нормативно�правовыми
актами и иными инструктивно�
методическими документами со�
ответствующих региональных
структур и органов местного са�
моуправле�

ния. Публич�
но обсудить дан�

ный проект Закона.  В
заключение вновь выступил

наш замечательный Епархиаль�
ный хор, который исполнил сти�
хиру русским святым «Земле рус�
ской» и песню «Славься, славься,
Русь моя».

Пресс�служба Калужской
епархии

Â ðàìêàõ ôîðóìà ïðîø¸ë ñåìèíàð À. Áîðîäèíîé
– àâòîðà ó÷åáíèêîâ è ó÷åáíûõ ïîñîáèé ïî ÎÏÊ

21 ÿíâàðÿ â Êàëóãå ïðîø¸ë ôîðóì, ïîñâÿù¸ííûé ââåäåíèþ ïðåäìåòà Îñíîâ
ïðàâîñëàâíîé êóëüòóðû â îáùåîáðàçîâàòåëüíûå øêîëû îáëàñòè

ЕПАРХИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬÀðõèåðåéñêèé Ñîáîð Ðóñ-
ñêîé Ïðàâîñëàâíîé Öåðê-
âè

2 февраля 2011 года в Зале цер�
ковных Соборов Храма Христа
Спасителя открылся Освящен�
ный Архиерейский Собор Рус�
ской Православной Церкви.

К участию в Соборе приглаше�
ны 217 архипастырей Русской
Православной Церкви.

Святейший Патриарх Кирилл
огласил приветствия, которые
направили в адрес Архиерейско�
го Собора Президент Российской
Федерации Д. А. Медведев и Пре�
зидент Украины В. Ф. Янукович.

По сообщению Информацион�
ной службы Архиерейского Со�
бора, среди тем, затронутых в 1�
ый день работы Собора, были сле�
дующие:

Важность укрепления и разви�
тия соборного начала в Церкви;

Активизация на епархиальном
уровне реформы церковного
управления;

Регулярные совещания руково�
дителей Синодальных учрежде�
ний могут быть преобразованы в
Высший Церковный Совет;

Жизнь автономных и самоуп�
равляемых Церквей и приходов
Русской Церкви в дальнем зару�
бежье;

В Русской Православной Цер�
кви разработают подробные ме�
тодические указания для штат�
ных должностей катехизатора,
социального и молодежного ра�
ботников;

Предстоятель Русской Право�
славной Церкви: Храмы, часовни,
молитвенные дома, молитвенные
комнаты следует открывать вез�
де, где только можно;

Вопрос о развитии для священ�
нослужителей курсов повыше�
ния квалификации

Синодальная богослужебная
комиссия изучит подготовлен�
ную молитву о самоубийцах

Работа Общецерковного суда;
Наградная система РПЦ долж�

на претерпеть существенные из�
менения;

Святейший Патриарх Кирилл:
Просвещая приходящих в оби�
тель, утешая скорбящих, монахи
и монахини осуществляют основ�
ное призвание монастырей;

Ñâÿòåéøèé Ïàòðèàðõ
Êèðèëë: Öåðêîâü íå ìîæåò
íå ðåàãèðîâàòü íà óìíî-
æåíèå çëà

Как сообщает пресс�служба
Патриарха Московского и всея
Руси, Патриарх Кирилл в слове
после Божественной литургии в
день второй годовщины восше�
ствия на Московский Патриар�
ший престол, заявил: «Никогда
сила греха не господствовала над
родом человеческим так, как она
господствует сегодня. А потому
Церковь не может не реагиро�
вать на умножение зла, как бы ее
ни одергивали некоторые журна�
листы, публицисты, политики».

«Нас и в будущем будут ругать,
и мы готовы к этому, потому что
у Церкви не может быть иного
слова, кроме того, что она возве�
щает: покайтесь, ибо приблизи�
лось Царствие Божие (см. Мф.
3:2). И сегодня это слово должно
звучать особенно сильно», Ї убеж�
ден Предстоятель Русской Цер�
кви.

По словам Его Святейшества,
в современных условиях необхо�
димо «использовать различные
способы воздействия на сознание
людей, чтобы по крайней мере
очевидные истины Евангелия
становились понятными для тех,
кто был отделен от благовестия
десятилетиями безбожия или гос�
подством языческой, идолопок�
лоннической идеологии».
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– Отец Дмитрий, почему
существуют молитвы не толь�
ко Святой Троице в целом, но
и отдельные молитвы Лицам
Святой Троицы: Богу Отцу,
Господу Иисусу Христу, Богу
Духу Святому? У Них что –
разные функции, разные
«сферы влияния»?

– Да, у нас есть молитвы как
отдельным Ипостасям, так и
всей Святой Троице. В этих мо�
литвах мы с вами просто под�
чёркиваем разные аспекты на�
шего спасения. Ведь спасает нас
Святая Троица. Мы привыкли
говорить о том, что спасает нас
Христос, что Христос – Спаси�
тель. Но это только один аспект
нашего спасения. На самом
деле нашим Спасителем явля�
ется Сам Бог – Святая Троица.
И святитель Григорий Нисский
не зря говорит: представь себе
трёх знатных людей, которые,
чтобы вытащить тебя из плена,
сложились по одинаковой сум�
ме денег и выкупили тебя.

Мы должны понимать, что
домостроительство Христа нам
было явно, видимо. Мы можем
об этом прочесть в Евангелии.
Но не менее значимым для нас
является и домостроительное
дело Отца, и домостроительное
дело Святого Духа. Просто в
деле нашего спасения каждая из
Ипостасей действовала Своим
образом. И соответственно, ког�
да мы молимся какой�то конк�
ретной Ипостаси, в этих молит�
вах мы так или иначе подчёрки�
ваем именно Её образ действия
в деле нашего спасения.

А когда мы молимся Всей
Святой Троице в целом, мы мо�
лимся Богу, Который нас спас,
потому что само действие наше�
го спасения принадлежит приро�
де, то есть Богу в целом. Мы не
можем сказать, что Отец, Сын
и Святой Дух действовали по
разному, – действие в Боге одно.
Но оттенки этого действия у
каждой Ипостаси свои. Говоря
иначе: единое действие осуще�
ствлялось Тремя Ипостасями по
своему. У каждой Ипостаси
Свой аспект этого действия.

– И всё�таки возникает та�
кой вопрос: для духовной жиз�
ни конкретного человека ка�
кая разница: Троица Бог или
не Троица? Может быть,
главное, чтобы человек жил
по совести, трудился над ис�
полнением заповедей, читал
Евангелие?

– Я бы расставил приоритеты
наоборот. В первую очередь

человеку важно быть с Богом,
соединиться с Ним, а для этого
нужно знать Бога. Здесь вопрос
должен стоять так: раз Бог от�
крыл нам Себя как Троицу, зна�
чит это Истина. Значит, мы дол�
жны знать Бога таким, какой Он
есть, а не таким, каким мы мо�
жем себе Его придумать.

Нам, своим человеческим
разумом, конечно, трудно объяс�
нить, почему Бог является Тро�
ицей, а не единицей, не двоицей,
четверицей и так далее. Хотя
святые отцы делали такие по�
пытки, и наиболее убедительной
мне кажется попытка святите�
ля Григория Богослова, кото�
рый говорил о том, что Едини�
ца, подвигшись в Двоицу, оста�
новилась на Троице. И смысл
этого таков.

Мы говорим о том, что Бог
есть Любовь (причём Любовь
является важной, неотъемле�
мой характеристикой Бога), а
мир не совечен Богу. Следо�
вательно, мы должны допус�
тить (если бы мы не знали, что
Бог – Троица), что Бог стал
Любовью только тогда, когда
появился мир (то есть, когда
Ему стало, кого любить). Либо
Он был Любовью всегда, но
тогда и всегда Ему было, Кого
любить.

Поскольку любить самого
себя это, всё�таки, не входит
в понятие «любовь», а любовь
двоих друг к другу несовер�
шенна (здесь можно вспом�
нить слова из басни Ивана Ан�
дреевича Крылова: «кукушка
хвалит петуха за то, что хва�
лит он кукушку», то есть я
люблю тебя за то, что ты лю�
бишь меня). А любовь в трои�
це уже есть признак совер�
шенства, поскольку здесь мы
можем проявить равную лю�
бовь к двум ипостасям. И каж�
дая их этих ипостасей, соот�
ветственно, равно любит двух
других.

Но, опять�таки повторюсь,
это наши человеческие попыт�
ки понять нашим ограничен�
ным разумом тайну Того, Кто
нас сотворил. Что практичес�
ки невозможно.

– Значит, всё дело в Боже�
ственной Любви.

– Я думаю, это наиболее важ�
ный момент здесь. Хотя, навер�
ное, не только. Потому что это
то, что мы можем постигнуть
своим разумом. Здесь мы ви�
дим Триединство Бога. Ведь
догмат о Святой Троице гово�
рит нам не о трёх богах, а о том,

что Три Ипостаси – у Единого
Бога. Бог един по Своей при�
роде, но этой единой природой
обладают Три Ипостаси. И
здесь, поскольку человек со�
здан как образ Божий и при�
зван к уподоблению Богу, мы
должны в нашей человечес�
кой жизни проявлять те же са�
мые качества. То есть, стре�
миться к единству человечес�
кой природы, которой облада�
ют уже множество ипостасей.

– А как мы можем стре�
миться к единству человечес�
кой природы? Что это зна�
чит?

– Это значит, что мы должны
всю свою жизнь, все свои дей�
ствия направить на благо не мо�
его собственного «я», не конк�
ретного индивидуума или ка�
кой�то малой группы индивиду�
умов, а в итоге – на благо всего
человечества. Не зря апостол
Павел сравнивает Церковь (а
Церковь – это воссоединение
человеческой природы во Хри�
сте) с телом. Тело – едино, и хотя
разные члены в нём действуют
по�своему, само тело движется
к одной, единой цели.

– Но тот же апостол Павел
говорит, что кто не заботится
о домашних своих, тот хуже
неверного.

– Да, безусловно.

– Это бы исполнить. Как
же заботиться обо всём
мире?

– А вот чтобы научиться забо�
титься обо всём мире, надо на�
учиться заботиться о тех, кто к
тебе ближе. Сначала – о родных,
потом – о друзьях, знакомых и
так постепенно, по мере роста
христианской жизни, круг забо�
ты расширяется. Понятно, что я
не могу как�то практически по�
заботиться о людях, живущих в
Африке или Южной Америке,
но я хотя бы могу о них помо�
литься.

– Такая деятельность не от�
влечёт внимания от своей
души? А то, спасая мир, че�
ловек будет думать, что с его
духовной жизнью всё в по�
рядке. А душа при этом бу�
дет пребывать в запустении.

– Так дело в том, что настоя�
щая забота возможна только
при очищении себя от страстей.
Пока я сам себя от страстей не
очистил, это будет лже�забота.
Это будет имитация подлинной
любви и подлинной христианс�
кой деятельности. Да, внешне
это может выглядеть, как буд�
то я забочусь обо всех или о
многих, но на самом деле, по�
скольку я от страстей не очис�
тился, это будет реализация ка�
ких�то моих страстей, которых
я, может быть, и сам в себе не
замечу при этом.

Конечно, основной упор дол�
жен быть на аскетику, то есть на
борьбу со своими страстями. И
по мере очищения себя, по мере
этой борьбы, мы увидим и пой�

мём, как мы можем помочь на�
шим близким. И это нужно де�
лать, и второго не оставлять.

Человек создан по образу
Божию. Поэтому в идеале че�
ловеческая природа тоже дол�
жна быть единой, но обладае�
мой множеством ипостасей
(как едина природа Святой Тро�
ицы, которой обладают Три Ипо�
стаси). Но как говорил святи�
тель Василий Великий, грех рас�
сёк человеческое естество на

тысячи частей. И задача Христа
как раз в том и заключалась,
чтобы воссоединить в Себе это
раздробленное человеческое
естество. В результате грехопа�
дения мы все стали независимы�
ми друг от друга индивидуума�
ми, стали жить каждый сам по
себе. А Христос собирает наши
индивидуумы в единое целое:
Церковь, которую Он Сам и
возглавляет. И поэтому в идеа�
ле единство Церкви – это отра�
жение единства Святой Трои�
цы.

– Отец Дмитрий, Вы гово�
рите о единстве в Церкви. Но
ведь это действительно, в иде�
але. Я согласна, что есть
единство у святых, а мы…

– Но вот Василий Великий, го�
воря о своих монастырях, видел
в них это единство. Это IV век.

– У насельников этих мо�
настырей?

– Да. В своих монашеских ус�
тавах (в пятом томе его сочине�
ний) святитель Василий гово�
рил, что, глядя на эти монасты�
ри, он видит, как это единство
осуществляется. То есть, они
живут, как единое целое, где
каждый имеет не какую�то свою
собственную выгоду, но общую
цель братства.

– И нам, в настоящей на�
шей жизни, наверное, не сто�
ит этого единства по сторо�
нам искать, а всё�таки при�
сматриваться к своему состо�
янию, самому соответство�
вать?

– Ну, конечно. Эти слова – о
церковном единстве – задают
нам направление идеала, на�
правление движения. А реали�
зация этого идеала происходит
только через аскетические уп�
ражнения. Только через борьбу
с самим собой, своими грехами,
своими страстями. Никакого
другого пути к этому единству
нет. Ни красивыми словами, ни
совместными декларациями с
кем�либо этого не достичь. По�
тому что, помните, Достоевский
говорил: чем больше я люблю
всё человечество в целом, тем
меньше я люблю каждого чело�
века в отдельности. Начинать
надо не с любви, а с борьбы со
своими страстями. У преподоб�
ного Иоанна Лествичника лю�
бовь, как высочайшая доброде�
тель, стоит на самой верхней
ступени, до которой нужно
пройти все остальные.

Беседовала Юлия БЕЛКИНА

ГОВОРИМ О БОГОСЛОВИИ

и Святой ТроицеО личной жизни

«Êîíå÷íî, ÿ âåðþ, ÷òî Áîã – Òðîèöà. Ýòî – Îòêðîâåíèå, êîòîðîå Ñàì Áîã äàë ÷åëîâåêó. Íî, ÷åñòíî
ãîâîðÿ, íå î÷åíü ïîíèìàþ, êàêîå îòíîøåíèå ýòî èìååò ê ìîåé ëè÷íîé æèçíè. Æèâè ïî ñîâåñòè, èñïîë-
íÿé çàïîâåäè, ìîëèñü Áîãó. Ðàçâå íå ýòî ãëàâíîå?». Ñ òàêèìè íåäîóìåíèÿìè ïðàâîñëàâíûõ ëþäåé
ïðèõîäèëîñü ñòàëêèâàòüñÿ íå ðàç. Â ñàìîì äåëå, òàê ëè âàæíî çíàòü, ÷òî Áîã – èìåííî Òðîèöà?

Ýòè âîïðîñû ìû ðåøèëè ðàçîáðàòü â õîäå íàøèõ áåñåä ñ êàíäèäàòîì áîãîñëîâñêèõ íàóê, îòöîì Äìèò-
ðèåì ÌÎÈÑÅÅÂÛÌ. Â ïðîøëûé ðàç ìû êàê ðàç îñòàíîâèëèñü íà âîïðîñå î ìîëèòâàõ, îáðàù¸ííûõ ê
Ñâÿòîé Òðîèöå. Ñåãîäíÿ, ïîæàëóé, ñ ýòîãî âîïðîñà è íà÷í¸ì.

Â Ïåòåðáóðãå âûøëà êíè-
ãà «Ðóññêàÿ Ïðàâîñëàâíàÿ
Öåðêîâü â ãîäû Âåëèêîé
Îòå÷åñòâåííîé âîéíû»

САНКТ�ЕТЕРБУРГ. Книга рас�
сказывает о духовном подвижни�
честве Церкви, вставшей в годи�
ну испытаний вместе со всем на�
родом на защиту Родины. Она
выпущена по инициативе объеди�
нения «Золотая книга Санкт�Пе�
тербурга», сообщают «Новости
Культуры».

Основу книги составил раздел
«Не в силе Бог, но в Правде», на�
писанный историком, профессо�
ром Университета гражданской
авиации Ларисой Аруевой.

На основе обширного матери�
ала она показывает историю уча�
стия Церкви в делах государства,
в том числе в военных, рассказы�
вает о политике советской влас�
ти по отношению к Церкви, ана�
лизирует причины изменения
этого отношения в годы Великой
Отечественной, что увенчалось
возвращением Патриаршества в
самый разгар войны – в 1943 году.

Íà÷àëüíèê Ðóññêîé äó-
õîâíîé ìèññèè â Èåðó-
ñàëèìå àðõèì. Èñèäîð
(Ìèíàåâ) ïðåäîñòåðåãà-
åò îò ïîèñêà ÷óäåñ

«Человеку верующему, конеч�
но, свойственно желание быть
ближе к Богу и ощущать Его при�
сутствие. Но стремление достичь
это через поиск чудес в матери�
альном мире � будь то желание
непременно увидеть облако на
Фаворе, огонь в Великую Суббо�
ту или движение Иордана вспять
в Крещенский сочельник � это на�
строй неверный и опасный», � го�
ворит отец Исидор.

Он подчеркивает, что к Богу
человек приближается прежде
всего через «труд над очищени�
ем своего сердца, преодоление
порочности падшего человечес�
кого естества и стремления де�
лать добрые дела».

Священник процитировал
древнюю византийскую надпись
на мозаичном полу в храме Пре�
святой Богородицы в городе
Мадаба в Иордании: «Если хо�
чешь увидеть Марию, Деву Ма�
терь Божию, и Христа, от Нее рож�
денного, Царя всех, Единородно�
го Сына Единого Бога, очисти
свой ум, тело и дела».

Отец Исидор написал статью в
ответ на недавнюю публикацию
в СМИ, в которой рассказыва�
лось об исследовании схождения
облака на горе Фавор в Израиле,
где, согласно Библии, произош�
ло Преображение Господне. Как
рассказал Сергей Миров, участ�
ник исследования, организован�
ного прошлым летом рабочей
группой по чудесным знамениям
при синодальной Богословской
комиссии, изыскания проводи�
лись с привлечением российских
и израильских метеорологов.

С. Миров особо отметил, что
«схождение благодатного обла�
ка» происходит только на терри�
тории православного монастыря.

В этой связи отец Исидор пояс�
нил, что легкие облака и туман на
Фаворе летом � «явления, неред�
ко встречающиеся». Упоминания
об облаках можно обнаружить, по
его словам, и в нескольких кни�
гах, издававшихся, начиная с пер�
вой половины XIX века.

«Но при этом облаку вовсе
не обязательно быть сверхъес�
тественным по своей природе,
ведь Бог действует в мире как
через сверхъестественные
единичные явления, так и явле�
ния, совершающиеся по уста�
новленным Им законам приро�
ды», � подчеркнуто в статье.
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Со словами богослужебных
текстов и молитвословий, Свя�
щенного Писания и творений
святых отцов в русском само�
сознании получили отражение
новые для языческого народа
евангельские представления и
нравственные нормы, христиан�
ское вероучение и экклесиоло�
гия восточного христианства.
На протяжении веков эти сло�
ва были не только близки и по�
нятны русскому народу, они
регулировали его повседнев�
ную жизнь, сформировали его
представления о смысле бы�
тия и предназначении челове�
ка. Запечатленные в самых
первых отечественных пись�
менных источниках и жизнен�
ном опыте наших предков они
дошли до нас в неизменности
с древних времён, с момента
существования Руси.

Это закономерно, так как веч�
ное не может устареть. В какое
бы время ни жил человек, в ка�
кой бы ситуации ни находился,
цель его жизни не изменяется,
она состоит в том, чтобы насле�
довать вечную жизнь. Пути и
средства достижения этой цели
не могут устареть, стать архаич�
ными. Это путь праведности, то
есть жизни по правде Божией,
по Его воле. Средством дости�
жения вечной жизни является
аскетизм, то есть упражнение в
доброделании, в исполнении за�
поведей Христовых.

Священное Писание неоднок�
ратно говорит о необходимос�
ти применять усилие и претер�
певать скорби для достижения
Небесного Царства (Мф. 11, 12;
Деян. 14, 22). Но современные
люди даже в духовной жизни
стремятся сохранить комфорт.
Причем это выражается почти
противоположным образом.
Одни в своей теплохладности
простираются до полного удале�
ния подвига из своей жизни.
Другие превращают подвиг в са�
моцель, и он становится для них,

ПРАВОСЛАВНЫЙ АСКЕТИЗМ
В ЖИЗНИ СОВРЕМЕННОГО ХРИСТИАНИНА

а зачастую и для их близких, без�
радостным и тяжким бременем
либо приводит в состояние пре�
лести1. Христос же, напротив,
говорит, что бремя исполнения
Его заповедей легко (Мф. 11,
30), если это делание соверша�
ется с любовью к окружающим,
ради любви ко Христу, с сердеч�
ной кротостью и непритворным
смирением, в частности, перед
теми обстоятельствами, в кото�
рых Он посылает нас исполнять
Его волю.

  Ответ на вопрос: «Что состав�
ляет основу благочестия и при�
ближает к святости?» – кроется
в природе человека. Принципи�

альные особенности устроения
человеческого естества откры�
ваются в описании сотворения
мира в оригинальном тексте
Библии. При появлении расти�
тельности на Земле пророк Мо�
исей употребляет еврейское
слово «хая» (способность к жиз�
ни некой биомассы), при творе�
нии морских обитателей – «не�
феш» (стремление материи к
комфортному субстанциональ�
ному существованию). Более
высокий уровень жизни – «не�
феш хая» – представляют собой
животные. Этимологически эта
форма жизни означает ту же
биомассу, но осознающую себя
отдельной субстанцией, способ�
ной активно взаимодействовать
с окружающей средой и други�
ми формами жизни. Только при
сотворении человека появляет�
ся нечто принципиально новое.
Помимо жизни в значении «не�
феш хая» Господь дарует Ада�
му разумную душу – «нишама».

«Нишама» есть нечто, соединя�
ющее человека с Высшим нача�
лом жизни. Особенностью её
является то, что она бессмертна
и обладает разумом, чувствами
и способностью принимать ре�
шения. По своей этимологии,
«нишама» – это разумная чув�
ствующая душа, обладающая на�
копительной формой знаний и
способностью развития. Если
эти задатки души не активны, в
человеке берёт верх «нефеш
хая» – жизнь биомассы, не спо�
собной чувствовать, принимать
решения и мыслить, но лишь со�
здавать комфорт для физичес�
кой жизни, что уподобляет че�
ловека не Творцу, а животным,
существование которых огра�
ничено пределами «нефеш
хая». Следовательно, по своей
природе человек существо не
только физическое, но и духов�
ное, способное к богообщению
и нуждающееся для этого в по�
стоянном развитии, совершен�
ствовании сил своей разумной
души.

Человек существует не с
нуля, он имеет начало. Сотворе�
ние человека по образу и подо�
бию Божию является отправ�
ным пунктом человеческого
бытия. При творении мира в кон�
це каждого дня Бог убеждался
в отсутствии зла в Своём тво�
рении: «И виде Бог, яко добро»
(Быт. 1, 1–31). Интересно, что
слово «добро» славянского тек�
ста в русском переводе переда�
но словом «хорошо», что требу�
ет дополнительного разъясне�
ния. Добро является противопо�
ставлением злу. В человеке, как
и в остальном материальном
мире при сотворении отсутство�
вало зло. Оно вошло в мир с от�
рицанием божественного бы�
тия и является нарушением гар�
монии мироздания. Подпав под
власть зла, богопротивления,
человек совершил грех, лишил�
ся богообщения и вечной жиз�
ни. Его природа исказилась, ста�

ла подвержена тлению. Аске�
тизм – это путь возвращения че�
ловека в состояние «добро»,
путь избавления от греха и вла�
сти смерти.

Интересное определение
«подвижничеству» даёт святи�
тель Феофан Затворник. В сво�
ей книге «Путь ко спасению» он
указывает, что «подвижниче�
ство есть непрестанная побед�
ность», человек через постоян�
ное внимание и противодей�
ствие греху достигает внутрен�
них побед.

Само по себе подвижниче�
ство было известно человече�
ству задолго до христианства.
Исторически оно было принад�
лежностью религиозной жизни
всех народов, как предпочтение
духовных интересов перед фи�
зическими потребностями. Под�
вижничество имеет глубокие
внутренние основания в приро�
де человека, и подобно религи�
озному чувству коренится в глу�

бине духа человека. Христианс�
кое подвижничество появилось
одновременно с появлением
христианства, оно является
неотъемлемой потребностью
верующей души, стремящейся
ответить любовью на любовь
Божию. В Книге Деяний Апос�
тольских говорится о свой�
ственных первохристианским
общинам усиленной молитве,
раздаче имущества и пр.

Надо понимать, что христиан�
ство не требует от человека
утеснения плоти. Христианство
требует от человека нравствен�
ного совершенствования на ос�
нове евангельских заповедей.
Человек же, подверженный
греху, не способен жить по
Евангелию (Рим. 7, 19). Он вы�
нужден прибегать к различным
ограничениям, принимать все�
возможные меры для борьбы со
своими пагубными привычками
и навыками, со всем своим гре�
ховным началом. Ведь даже для
того, чтобы бросить курить или
оставить пьянство, человеку
приходится выдерживать насто�
ящую борьбу с самим собой. Тем
более тяжёлая борьба предсто�
ит желающему сбросить с себя
нажитый греховный багаж.

После грехопадения в чело�
веке отношения между инте�
ресами духа и плоти таковы,
что во имя первых необходи�
мо сдерживать последние. Та�
ким образом, аскетические
требования и ограничения для
достижения нравственного со�
вершенства человека необхо�
димы не потому, что этого хо�
чет христианство, а по причи�
не глубокого повреждения
природы человека.

Большинство современных
людей ошибочно считают аске�
тизм исключительно уделом
монашества. Но Священное Пи�
сание неоднократно говорит о
необходимости применить уси�
лие, претерпеть скорби для дос�
тижения Небесного Царства

Ñ 24 ïî 26 ÿíâàðÿ 2011 ãîäà â Ìîñêâå ñîñòîÿëèñü
XIX Ìåæäóíàðîäíûå Ðîæäåñòâåíñêèå îáðàçîâàòåëü-
íûå ÷òåíèÿ. Òåìà ×òåíèé çâó÷àëà òàê: «Öåðêîâü è
ãîñóäàðñòâî: ñîðàáîòíè÷åñòâî â ðåøåíèè îáùèõ çà-
äà÷». Öåðåìîíèþ îòêðûòèÿ âîçãëàâèò Ñâÿòåéøèé Ïàò-
ðèàðõ Ìîñêîâñêèé è âñåÿ Ðóñè Êèðèëë. Ðàáîòà ôî-
ðóìà ïðîõîäèëà ïî ñëåäóþùèì íàïðàâëåíèÿì:

· Êàòåõèçàöèÿ è Òàèíñòâà Öåðêâè;
· Öåðêîâü è øêîëà: âçàèìîäåéñòâèå öåðêîâíîé,

ãîñóäàðñòâåííîé è íåãîñóäàðñòâåííîé ñèñòåì îáðà-
çîâàíèÿ;

· Ñåìüÿ â XXI âåêå;
· Ïóòè ïðîìûñëà Áîæèÿ è ñâÿòîîòå÷åñêîå íàñëå-

äèå;
· Öåðêîâü è îáùåñòâî;
· Öåðêîâü è êóëüòóðà;
· Öåðêîâü è ÑÌÈ;
· Ñîöèàëüíîå ñëóæåíèå Öåðêâè;
· Öåðêîâü è íàóêà: ïóòè âçàèìîäåéñòâèÿ;
· Öåðêîâü è ðàáîòà ñ ìîëîäåæüþ.

 Ïðåäëàãàåì âàøåìó âíèìàíèþ äîêëàä ìèòðîïîëèòà Êàëóæñêîãî è Áîðîâñêîãî Êëèìåíòà, êîòîðûé îí ïðî÷¸ë íà êîíôåðåíöèè, ïîñâÿùåí-
íîé òåìå: «Íàñëåäèå ñâÿòûõ îòöîâ â æèçíè ñåìüè, îáùåñòâà è ãîñóäàðñòâà». Êîíôåðåíöèÿ ïðîõîäèëà â ðàìêàõ Ðîæäåñòâåíñêèõ ÷òåíèé.

  Â íà÷àëå ñâîåãî äîêëàäà âëàäûêà Êëèìåíò îòìåòèë, ÷òî ðóññêèé ÿçûê ñïîñîáåí âáèðàòü òûñÿ÷è èíîñòðàííûõ ñëîâ. Îäíàêî ñî
âðåìåíåì òîëüêî íåáîëüøàÿ èõ ÷àñòü îñòà¸òñÿ â êóëüòóðå è ÿçûêå íàðîäà, îñòàëüíûå èñ÷åçàþò èëè âûòåñíÿþòñÿ íîâûìè ñëîâàìè. Òàê
è íûíåøíÿÿ ýïîõà, äîáàâèâ ðàçíîîáðàçèÿ â ðîäíóþ ðå÷ü, íå ñîõðàíèò áîëüøóþ ÷àñòü ñîâðåìåííûõ èíîñòðàííûõ ñëîâ. Íàèáîëåå
îùóòèìûé è ãëóáîêèé ñëåä â íàøåì ÿçûêå îñòàâèëî Êðåùåíèå Ðóñè. Äàëåå äîêëàä÷èê ðàñêðûâàåò ñâîþ ìûñëü ñëåäóþùèì îáðàçîì:

(Мф.11, 12 и Деян.14, 22), обра�
щаясь ко всем последователям
Христа. По свидетельству пре�
подобного Кассиана, под «уси�
ленными искателями» Царства
разумеются те, которые «по�
хвальным похищением, лишая
себя удовольствия от настоящих
вещей, через такое восхищение
с усилием входят в Царство Бо�
жие».

Христианское подвижниче�
ство является борьбой и уси�
лием, средством и путём к по�
лучению Царства Небесного.
Реализация христианской
нравственности в своей жиз�
ни необходима каждому чело�
веку, ищущему спасения – и
монаху, и мирянину. Следова�
тельно, аскетизм необходим
каждому, независимо от того,
является ли он монахом или
нет. Монашеская форма под�
вижничества, освящённая
примером и опытом преподоб�
ных отцов, является лишь бо�

лее удобной для достижения
христианского совершенства.

Но святым человек может
стать, и живя в миру. Подтвер�
ждением тому является мно�
гочисленный сонм святых
праведных Православной
Церкви. Показателен и при�
мер из жизни преподобного
Макария Египетского. Живя
в пустыне, Преподобный вёл
суровую подвижническую
жизнь. Но Господь открыл
ему, что в ближайшем городе
живут две женщины, которые
достигли большего, чем он
духовного совершенства.

Придя в город, Преподоб�
ный узнал об их подвиге: яв�
ляясь жёнами двух братьев и
проживая в одном доме мно�
го лет, они ни разу не поссо�
рились, и каждая из них отно�
силась к детям другой, как к
своим собственным. Как ска�
зал один из современных
старцев, «у праведности нет
колокольчика». Мы не можем
видеть сердце и подвиг дру�
гого человека, но каждый
может и должен идти ко Хри�
сту, возвращаться в состояние
«добро», исполняя о себе за�
мысел Божий.

«Благословением правед�
ных возвышается город»
(Притч. 11, 11), – учит Свя�
щенное Писание. «Не стоит
город без праведника», – гла�
сит русская пословица. И если
Господь обещал пощадить сот�
ни порочных людей ради де�
сяти праведников (Быт. 18,
24–32), то стоит задуматься,
насколько и в наши дни высо�
ких технологий и запредель�
ных темпов жизни актуально
индивидуальное христианс�
кое подвижничество для бла�
гополучия нашей Родины, для
счастья и здорового развития
молодого поколения, для бу�
дущего человечества.

Митрополит Калужский и
Боровский КЛИМЕНТ

1. В книге «Образцы современ�
ных святогорцев» есть повество�
вание про старца Даниила Ска�
тунак, как он, посещая монас�
тыри Святой горы, узнал, что
в одной каливе (келии) живет
«великий подвижник», соблюдает
строгий пост, носит самые про�
стые одежды, а самое главное
делает по 3000 поклонов, хотя
правило предписывало только
300. Все о нем говорили как свя�
том человеке. Отец Даниил им
заинтересовался и пошел в ка�
ливу. Проходя мимо келии, он уви�
дел, что дверь к монаху приот�
крыта, чтобы все видели, что
он совершает молитву. Понаб�
людав несколько дней, отец Да�
ниил понял, что монах находит�
ся в прелести, и сообщил игуме�
ну монастыря. Тот пришел в ке�
лию монаха и стал узнавать о
его жизни, а когда тот сказал,
что делает по 3000 поклонов,
игумен спросил: «Кто благосло�
вил?». Отметив, что подобный
подвиг можно брать на себя
только с благословения игумена
(на Афоне во многих монасты�
рях игумены являются духовни�
ками), сказал ему делать по 50
поклонов в день. После этого
тот монах и 50 поклонов делал
с трудом.

ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИ
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Захотел как�то и я на то диво
посмотреть, и собрался в дорогу.
Долго ли коротко ли шёл, а вы�
шел однажды утром на правый
берег Дона и увидел – правду
люди сказывают. Стоят по�над ре�
кой огромные меловые столпы
– белые�пребелые. Вот их�то из�
древле народ и назвал – дивами.
А всю эту местность – Дивного�
рье. Как они появились на месте
том, никто точно не знает! Одни
говорят, что некогда были там на�
стоящие горы. Да мягкие породы
их со временем выветрились, а
твердые остались. А другие ут�
верждают, что эти дивы распола�
гались когда�то на дне моря, а пос�
ле отступления воды и вышли на
поверхность.

Но самое удивительное, что
в этих столпах вырыто множе�
ство пещер, в которых издавна
жили христианские подвижни�
ки. В них устраивали они свои
монастыри и храмы. Говорят,
что в этих пещерах покаялся в
своих злодеяниях знаменитый
разбойник атаман Кудеяр. Про�
ливал в них покаянные слёзы и

Сегодня мы уже слышим пер�
вые слова проповеди Господа:
«Покайтесь! Ибо приблизилось
Царство Небесное!». Но этим сло�
вам предшествовало нечто. Это
нечто – сорок дней в пустыне.

Господь не считает возможным
сразу выйти на Своё служение.
После крещения Он идёт в пус�
тыню,  подвергает Себя посту и
искушениям от сатаны. Это важ�
но помнить, потому что большин�
ство современных христиан пос�
ле принятия крещения не спешат
обременять себя какими�либо ду�
ховными трудами.

Господь даёт нам пример: без
труда и без искушений не бывает
христианства. Пока человек не на
пути спасения, он может жить не
искушаем, он может быть вне
духовных трудов. Но если чело�
век выходит на путь спасения, а
первая веха этого пути – креще�
ние – то искушения обязательно
придут и труд будет обязательно
нужен.

Искушения в пустыне настоль�
ко важны, что никак нельзя прой�
ти мимо. Три предложения... Три
пути, которыми ходит сатана, ко�

Сорок дней в пустыне
ВНИКАЯ В СВЯЩЕННОЕ ПИСАНИЕ

Òîãäà Èèñóñ âîçâåäåí áûë Äóõîì â ïóñòûíþ, äëÿ èñêóøåíèÿ îò äèàâîëà, è, ïîñòèâøèñü ñîðîê äíåé è
ñîðîê íî÷åé, íàïîñëåäîê âçàëêàë.

È ïðèñòóïèë ê Íåìó èñêóñèòåëü è ñêàçàë: åñëè Òû Ñûí Áîæèé,
ñêàæè, ÷òîáû êàìíè ñèè ñäåëàëèñü õëåáàìè.

Îí æå ñêàçàë åìó â îòâåò: íàïèñàíî: íå õëåáîì îäíèì áóäåò æèòü
÷åëîâåê, íî âñÿêèì ñëîâîì, èñõîäÿùèì èç óñò Áîæèèõ.

Ïîòîì áåðåò Åãî äèàâîë â ñâÿòîé ãîðîä è ïîñòàâëÿåò Åãî íà êðûëå
õðàìà, è ãîâîðèò Åìó: åñëè Òû Ñûí Áîæèé, áðîñüñÿ âíèç, èáî íàïèñà-
íî: Àíãåëàì Ñâîèì çàïîâåäàåò î Òåáå, è íà ðóêàõ ïîíåñóò Òåáÿ, äà íå
ïðåòêíåøüñÿ î êàìåíü íîãîþ Òâîåþ.

Èèñóñ ñêàçàë åìó: íàïèñàíî òàêæå: íå èñêóøàé Ãîñïîäà Áîãà òâîåãî.
Îïÿòü áåðåò Åãî äèàâîë íà âåñüìà âûñîêóþ ãîðó è ïîêàçûâàåò Åìó âñå
öàðñòâà ìèðà è ñëàâó èõ, è ãîâîðèò Åìó: âñ¸ ýòî äàì Òåáå, åñëè, ïàâ,
ïîêëîíèøüñÿ ìíå.

Òîãäà Èèñóñ ãîâîðèò åìó: îòîéäè îò Ìåíÿ, ñàòàíà, èáî íàïèñà-
íî: Ãîñïîäó Áîãó òâîåìó ïîêëîíÿéñÿ è Åìó îäíîìó ñëóæè.Òîãäà îñòàâëÿåò Åãî äèàâîë, è ñå, Àíãåëû
ïðèñòóïèëè è ñëóæèëè Åìó. … Ñ òîãî âðåìåíè Èèñóñ íà÷àë ïðîïîâåäîâàòü è ãîâîðèòü: ïîêàéòåñü,
èáî ïðèáëèçèëîñü Öàðñòâî Íåáåñíîå.                          Åâàíãåëèå îò Ìàòôåÿ, ãëàâà 4, ñòèõè 1-11, 17.

торыми он правит миром сим и
которые он пытался навязать
Сыну Божию.

Это те пути, которыми не дол�
жна ходить Церковь и которых
должен избегать каждый из нас.

– Если Ты Сын Божий, скажи,
чтобы камни сии сделались хле�
бами. Это не просто предложе�
ние Христу, который постился со�
рок дней. Это предложение пути.
Сатана знал, что Господь пришёл
ради людей. И он предлагает Ему
ложный путь привлечения чело�
века: через желудок. Через об�
легчение жизни. Через комфорт
и богатство. Ведь все люди всю
жизнь трудятся ради хлеба! Так
дай им этот хлеб: не все ли они
будут у Твоих ног?

Но Господь не привлекает к
Себе через пищу и материальные
блага. Это не Его путь.

Не ради пищи должны люди
идти к Богу.

Не хлебом одним будет жить
человек, но всяким словом, исхо�
дящим из уст Божиих – отвеча�
ет Господь. А после Он скажет,
каким Словом и Хлебом напита�
ются люди: Я Есть Хлеб Жизни.

– Если Ты Сын Божий, бросься
вниз, ибо написано: Ангелам Сво�
им заповедает о Тебе, и на руках
понесут Тебя, да не преткнешь�
ся о камень ногою Твоею.

Прыгни со стены. Покажи зре�
лище. Порази могуществом  люд�
ское воображение.

Как это прекрасно работает у
самого сатаны и его духовных
последователей до сего дня! Кто
правит миром? Тот, кто показы�
вает нам шоу. Тот, кто через экра�
ны и строчки контролирует наши
головы. Тот, кто может враз сде�
лать любую персону в наших гла�
зах любимой или ненавистной в
зависимости от своего желания
или заказа. Мы знаем, что это де�
лается легко и быстро.

Не годятся для проповеди Хри�
ста телевизионные шоу, концер�
ты и представления. Господь яв�
ляется в тишине сердца тому, кто
искренне ищет смысл и Истину.

– Опять берёт Его диавол на
весьма высокую гору и показыва�
ет Ему все царства мира и сла�
ву их, и говорит Ему: всё это дам
Тебе, если, пав, поклонишься мне.
Тогда Иисус говорит ему: отой�

ди от Меня, сатана, ибо написа�
но: Господу Богу твоему поклоняй�
ся и Ему одному служи.

С гневом отвергает Господь
предложение административно�
го рычага. А ведь, казалось бы, как
заманчиво: стань главой мировой
державы, построй ослепитель�
ную вертикаль власти! Учи, про�
свещай, занимайся благотвори�
тельной деятельностью. Все же
это так близко нам, не правда ли?

Все три пути отвергнуты Хрис�
том. И когда мы увидим их перед
собой – бежим от них. Они ведут
к тому, кто их предлагал.

А Господь выходит из пустыни
и говорит: Покайтесь! Ибо при�
близилось Царствие Божие!

Оно не в дармовой пище, не в
проявлениях Божией силы, не во
власти и славе мира сего. Оно
откроется внутри самого челове�
ка при очищении сердца. Оно –
Сам Господь, пришедший к нам.
Он пришёл поселиться в нас не
фигурально, не в переносном
смысле, а буквально: дать нам
Себя  в пищу, чтобы мы стали ча�
стью Его. Но сначала: Покайтесь!

Игумен Игнатий (ДУШЕИН)

СВЯТЫНИ ЗЕМЛИ РУССКОЙ

Икона Божией Матери Дивногорская

брат Стеньки Разина Фрол.
Первые православные иноки

Ксенофонт и Иоасаф много ве�
ков назад пришли сюда из Сици�
лии. Ни золота ни серебра не при�
несли они с собой, а принесли со�
кровище сокровенное, которое
берегли пуще глаза: Сицилийс�
кую икону Божией Матери. Вос�
седает Царица Небесная на обла�
ках, одной рукой поддерживает
Младенца, а в другой у неё – бе�
лая лилия. Да такая белая, что от
неё, как от чистого снега, даже
сияние исходит.

Прятали Ксенофонт и
Иоасаф свое сокровище от
злых людей, и вход в пещерку
свою никому не показывали.
Но в один год налетели татары
с монголами, прослышали, что
в Дивногорье огромное богат�
ство хранится, захотели чужим
добром поживиться. Налетели,
как стая волков. Всё разорили,
всё перерыли, да только ниче�
го ценного не нашли. А икона
пропала, будто её никогда и не
было. Говорят, что спрятали её
монахи в ходы тайные.

Не одна сотня лет
прошла. Много Донс�
кой воды утекло в
моря�океаны. Много
ветров просвистело
над Белогорьем. Поза�
былось и татарское на�
шествие, и иноки Ксе�
нофонт с Иоасафом. И
про Сицилийскую ико�
ну Божией Матери
слухи ходить переста�
ли. И вдруг в 1831 году
в тех местах, в Воро�
нежской губернии, на�
чалась страшная эпиде�
мия холеры. Косила
она всех подряд без
разбора, никого не жа�
лела. Люди вымирали
целыми городами и сё�
лами. И так бы все и умерли, да
их Господь пожалел.

Однажды одной благочести�
вой женщине из городка Корото�
яка явилась во сне Матерь Божия
и сказала: «Возьмите Мою икону
из Дивногорского монастыря да
совершите молебен, тогда и бо�
лезнь от ваших мест отступит».

Проснулась женщина, людей со�
брала и пошли они в Дивные горы
икону искать. Долго ли коротко
ли ходили, а вдруг смотрят, на вер�
шине одного мелового столпа
будто сияет что�то: подошли, так
и есть – Божия Матерь с Младен�
цем и с белою лилией в руках!

Продолжение на стр. 8

Ëþäè, êîòîðûì ïðèõîäèëîñü áûâàòü â ðàçíûõ ÷àñòÿõ íàøåé ñòðà-
íû, ìíîãî èíòåðåñíîãî ðàññêàçûâàþò. Ðàññêàçûâàþò îíè, ÷òî â ñðåä-
íåì òå÷åíèè Äîíà ê þãó îò Âîðîíåæà åñòü äèâî äèâíîå ÷óäî ÷óäíîå!

Â Ðîññèè ïîÿâèëàñü áåñ-
ïëàòíàÿ óñëóãà ïðàâîñëàâ-
íîé SMS-ðàññûëêè

Сайт Православие.ru сообщает,
что Московское объединение
православной молодежи «Вос�
кресение» запустило проект пра�
вославной SMS�рассылки «Доб�
рое слово».

«Каждое утро подписчики но�
вой услуги получают SMS с вы�
держками из Священного Писа�
ния или сочинений святых отцов»,
– сообщил руководитель объеди�
нения «Воскресение» игумен
Иоасаф (Сорокин).

Возможно, начиная свой день
с нескольких строк Священного
Писания, многие полюбят чтение
и изучение Библии и других свя�
щенных для православных веру�
ющих текстов. Организаторы ак�
ции надеются на это. Кроме того,
инициаторы проекта убеждены,
что их начинание вызовет у лю�
дей, живущих в самых отдален�
ных и заброшенных уголках Рос�
сии, чувство сопричастности к
вселенскому православию, помо�
жет преодолеть замкнутость и
оторванность от остального мира.

Проект – благотворительный,
то есть все жители России смо�
гут ежедневно получать корот�
кие цитаты бесплатно на свой
мобильный телефон. Для подпис�
ки нужно отослать SMS�сообще�
ние «Доброе слово» на номер +7�
916�815�95�63.

В проекте используется сино�
дальный перевод Священного
Писания, а подбор цитат ведёт
православный священник.

Âûñòàâêà «Àðõàíãåëüñêèé
îáîç» âî Âñåðîññèéñêîì
ìóçåå äåêîðàòèâíî-ïðè-
êëàäíîãî è íàðîäíîãî èñ-
êóññòâà

Как сообщает пресс�служба
Архангельской епархии, уникаль�
ное культурное наследие и тра�
диции Поморья были представле�
ны на выставке «Архангельский
обоз», которая открылась во Все�
российском музее декоративно�
прикладного и народного искус�
ства. Выставка открывает юби�
лейные торжества, посвященные
300�летию со дня рождения М.В.
Ломоносова и празднование Года
поморской культуры в Архан�
гельской области.

В семи залах представлены
подлинные предметы XV�XVII
веков, которые мог видеть Ми�
хайло Ломоносов, проходя с
рыбным обозом через всю Ар�
хангельскую губернию. Каждый
из залов, символизирующих ос�
тановки на пути обоза ( Курост�
ров, Холмогоры, Антониево�Сий�
ский монастырь, Емецк, Усть�
Вага, Шенкурск, Вельск) расска�
зывает о самобытной культуре
и традициях Поморья. Это и ук�
лад дома крестьянина�промысло�
вика и культурное наследие двух
крупнейших административных
и духовных центров Поморья �
Холмогор и Антониево�Сийско�
го монастыря, традиции поморс�
кой еды и угощений, народного
искусства, праздников и торго�
вых ярмарок.

Среди 183 подлинных предме�
тов XV�XVIII веков � древние ико�
ны, старинные церковные книги
из собрания Антониево�Сийского
монастыря; уникальные ларцы и
шкатулки из моржовой кости;
праздничная женская одежда и
головные уборы,; орудия рыбо�
ловного и зверобойного промыс�
ла; глиняная посуда; берестяные
туеса, образцы северного ткаче�
ства и вышивки, каргопольские
игрушки и многое другое.

Планируется, что выстав�
ка  будет работать до конца
марта 2011 года.
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Так, Само Слово – Господь
Иисус Христос просвещал под�
вижницу, без посредства зафик�
сированного (на бумаге или в ли�
ниях и красках) слова.

А мы с вами в наших беседах
говорили о том, что без познания
Откровения Божия, выраженно�
го в Евангелии, иконе, богослу�
жебных текстах, святоотеческих
творениях, нельзя правильно по�
нять путь спасения.

А как же Мария Египетская?
Ведь она, как видим, не читала
Евангелия. Не молилась перед
иконами. Не посещала церков�
ных богослужений. За сорок семь
лет она причастилась единожды.
Перед своей земной кончиной.

Дело в том, что путь преподоб�
ной Марии – радикален в своей
решимости порвать с прошлым и
дальше жить только ради Бога.
Это подвиг, равный которому
трудно отыскать. В одночасье от�
казаться от роскоши, веселья,
праздной жизни и навсегда уйти
в пустыню в одном платьишке с
тремя хлебами! А какие борения,
какие беды она там терпела! Пе�
речитайте её житие!

Господь видел решимость Ма�
рии претерпеть ради Него лю�
бые лишения. Потому и помощь
подавал ей особую в её особом
подвиге.

Святитель Иоанн Златоуст, глу�
бокий знаток и толкователь Свя�
щенного Писания, говорил одна�
ко, что если бы мы, христиане,
решительно отказались от грехов�
ной жизни, то не нуждались бы в
Священном Писании! Непосред�
ственно от Самого Христа мы
познавали бы, Кто есть Бог и ка�
ков есть путь спасения. Так, как
познавала Мария Египетская. Но
поскольку её решимостью безог�
лядно порвать с греховной жиз�
нью мы не обладаем, то и не в
состоянии «напрямую» слышать
Бога. Огрубевшее в грехе серд�
це не даёт такой возможности.

Поэтому нам, немощным, но
желающим спастись, без помо�
щи Святого Писания, творений
святых отцов, богослужений не
обойтись. Для этого же нужны
и святые иконы. Всё это – спо�
собы вспомоществования на
пути спасения.

Но если против чтения Писания
никто не возражает, то противни�
ков почитания икон встречается
немало. А на их вопрос «Зачем
вы пишите иконы Бога?» вновь и
вновь отвечаем: они помогают

«Ãäå, ìàòü ìîÿ, íàó÷èëàñü òû ïñàëìàì è èíûì Êíèãàì?», – ñïðà-
øèâàë Çîñèìà ïðåïîäîáíóþ Ìàðèþ Åãèïåòñêóþ, êîãäà óñëûøàë,
êàê îíà íà ïàìÿòü ãîâîðèò èç Ñâÿùåííîãî Ïèñàíèÿ. Ìàðèÿ óëûáíó-
ëàñü, âûñëóøàâ âîïðîñ, è îòâåòèëà ñòàðöó, ÷òî íå òîëüêî íå ÷èòàëà
Êíèã Áîæåñòâåííîãî Ïèñàíèÿ, íî äàæå ãðàìîòå íå íàó÷åíà. «Ðàçâå
÷òî Ñàìî Ñëîâî Áîæèå, æèâîå è âñåòâîð÷åñêîå, ó÷èò ÷åëîâåêà âñÿ-
êîìó ðàçóìó», – äîáàâèëà îíà.

нам спасаться.
Но нас обвиня�

ют в ещё более
«тяжком грехе»,
чем написание
икон Господа
Иисуса Христа.

Помню, ехали
как�то в автобу�
се с одной девуш�
кой, протестант�
кой, беседовали.
И вот она искрен�
но недоумевала
по поводу «пра�
вославного неве�
жества»: ну лад�
но, иконы Бога.
Это ещё можно
понять. Но зачем

вы пишете иконы святых? – спра�
шивала она. Зачем молитесь им?
Ведь святые – пусть, добрые, ми�
лые, хорошие, но такие же люди,
как и все мы. Воздавая им божес�
кие почести, вы становитесь идо�
лопоклонниками, которые покло�
няются животным, камням, звёз�
дам, солнцу, деревьям. Или тако�
му же человеку, как и они сами.
Говоря иначе – тому, что не есть
Бог, а нечто, Богом сотворённое.

Да, обвинение серьёзное. И
впрямь, не идолопоклонники ли
мы?

Молимся святым. Пишем их
иконы. Зачем?

Для начала надо понять – кто
такие святые.

Святые – это не особо добрые,
милые, хорошие, честные люди,
как думала моя знакомая (и ду�
мают многие). Таких людей и сре�
ди неверующих немало. Но
Иисус Христос приходил на зем�
лю и претерпел Крестную смерть
не для того, чтобы люди стали
немного добрее или честнее. А
для того, чтобы человек обрёл
путь спасения. От вечной смер�
ти. От отъединённости от Бога.
Христос открыл этот путь для каж�
дого из нас. И пролегает он через
исполнение Его заповедей, кото�
рыми очищается сердце челове�
ка. Это главное условие спасе�
ния. На этом пути человек упо�
добляется Христу.

Возникает вопрос: почему так
важно уподобиться Богу, если
жаждешь спасения? А что, нет
других способов?

Святые Отцы отвечают: по�
добное соединяется с подоб�
ным. Что это значит, удобно
понять на примере.

Представьте: встретились
страстный любитель шах�
мат, способный думать и го�
ворить только о них и не ме�
нее страстный любитель
футбола. Найдут ли они об�
щий язык? Вряд ли. Ведь
каждому захочется говорить
о своём любимом предмете!
А вот если встретятся два лю�
бителя футбола (или шах�
мат), их упоительным разго�
ворам не будет конца.

То, что человеку интерес�
но, чем он «болеет», тем он и
будет заниматься. А на вещи
для него безразличные он
время тратить не будет.

Так и в духовной жизни.
Кому Бог не нужен, тому не�
интересно познавать Его,

трудиться над исполнением Его
заповедей. Какое уж тут уподоб�
ление Христу! Бог и человек бу�
дут как две планеты, движущие�
ся по разным траекториям. Ну
что же, это – свободный выбор
человека. Такой же, какой сде�
лал когда�то Адам.

А вот тот, кто любит Бога, есте�
ственно будет стремиться к Нему.
Желать общения с Ним. Старать�
ся исполнять Его заповеди. Быть
с Ним неразлучным. На этом пути
человек будет становиться по�
добным своему Господу.

К чему мы ведём речь? Вот к
чему. Спасение возможно толь�
ко в Боге. Потому что спасение
это и есть жизнь с Богом. А не
вне Его. Вне Его – вечная
смерть, тьма кромешная. И к это�
му спасению приобщается толь�
ко тот, кто желает быть с Богом.
Кому это надо. (Как шахматисту
из нашего примера хочется за�
ниматься только шахматами). За
рукав в Царство Небесное нико�
го тянуть не будут!

А кто такие святые? Те, кто ре�
шительно идут по пути уподоб�
ления Христу. А не застревают на
каждом повороте (читай: соблаз�
не) по поговорке: и Богу [постав�
лю] свечку, и чёрту [подам] ко�
чергу.

Святой – это человек обожен�
ный. Легко сказать! А как это себе
уяснить? Чем, скажем, святой от�
личается от несвятого?

Опять обратимся к примеру.
Представьте себе кусок желе�

за, которое помещено в пылаю�
щий огонь. Остаётся ли оно же�
лезом? Да, несомненно. Но при�
обретает при этом новые свой�
ства, которых у железа не было
до соединения с огнём. Оно ста�
новится текучим, может жечь,
светиться.

Как раскалённое железо при�
обретает новые качества (остава�
ясь железом), так приобретает их
человек, с которым Бог соединя�
ется Своей Благодатью (остава�
ясь человеком). (Благодать – это
Сам Бог в Своих действованиях
на мир и человека).

Тварный человек, соединяясь
с нетварной Благодатью, стано�
вится нетварным по благода�
ти Божией. Или, что то же са�
мое, становится обоженным.
Вспомним ещё раз преподоб�
ную Марию Египетскую. Как
она, перекрестив Иордан, пошла
по воде. Когда Зосима увидел
это чудо, в трепете произнёс:
«Воистину неложен Бог, обе�
щавший уподобить Себе всех
очищающихся, насколько это
возможно смертным».

Зосима сказал то же, о чём мы
сейчас говорим: Бог уподобля�
ет Себе всех очищающихся.
Соделывает их причастниками
Своих Божественных свойств.
Обоживает.

По своему естеству (природе)
святые остаются такими же
людьми как мы. Но опытно прой�
дя узким путём исполнения за�
поведей, изучив все опасности и
поборов многих врагов спасе�
ния, они превзошли своё есте�
ство. Приобщились Божествен�
ной благодати.

Используя технический язык,
святого человека можно назвать
проводником обожения.

Как опытные в деле спасения,
они могут и нам помочь. Если
хотим идти той же дорогой. По�
этому мы обращаемся к святым:
молите Бога о нас! Вы ближе к
Господу, у вас больше сил, помо�
гите и нам идти по пути, ведуще�
му к Богу! Почитая святого, мы
почитаем Самого Бога. Так что
говорить об идолопоклонстве в
православной традиции почита�
ния святых не приходится.

И наконец, несколько слов об
иконах святых. Предоставим
слово Иоанну Дамаскину, авто�
ру Трёх слов в защиту иконо�
почитания. «Но говорят: делай
изображение Христа и удоволь�
ствуйся. Или Матери Его – Бо�
городицы. О нелепость! Ты
ясно признал себя врагом свя�
тых. Ибо если ты делаешь изоб�
ражение Христа, а святых – ни�
коим образом, то ясно, что ты
запрещаешь не изображение,
но чествование святых. Ибо
изображения Христа, как укра�
шенного славою ты делаешь,
изображение святых, как буд�
то бесславных, отвергаешь и
истину называешь ложью, ибо
говорит Господь: Я прослав�
лю прославляющих Меня (1
Цар. 2, 30).

Ибо святые и при жизни
были исполнены Святого
Духа, также и по смерти их,
благодать Святого Духа не�
истощимо пребывает и в ду�
шах, и в телах, лежащих во
гробах, и в их чертах, и в свя�
тых их изображениях не по
причине их сущности, а
вследствие благодати и [бо�
жественного] действия».

Если у Вас всё�таки возни�
кает вопрос: «Почему, при�
кладываясь к иконе святого
с верою в Господа Иисуса
Христа, мы таким образом
приобщаемся Божествен�
ной благодати», попробуем
его разобрать в нашей сле�
дующей беседе.

Юлия БЕЛКИНА

Святые - добрые, честные, хорошие?

Иоанн Дамаскин перед иконой
Божией Матери Троеручицы

Ôîòîâûñòàâêó «Ñâåò ôðå-
ñîê Äèîíèñèÿ» ôîòîãðàô
Þðèé Õîëäèí ãîòîâèë
ñåìü ëåò

Святейший Патриарх Кирилл
открыл в галерее кафедрально�
го соборного храма фотовыс�
тавку «Свет фресок Дионисия
– миру».

Фрески собора Рождества Бо�
городицы Ферапонтова монас�
тыря (1502 г.) – вершина творче�
ства великого московского ико�
нописца Дионисия (1430/40 гг. –
после 1508 г.). Фрески дошли до
нашего времени в хорошей со�
хранности и включены в Список
всемирного наследия ЮНЕСКО.
Однако доступ к уникальному
памятнику искусства Древней
Руси достаточно затруднен как
в силу удалЁнности Ферапонто�
ва монастыря, так и ввиду опре�
деленных музеем норм, соглас�
но которым посетители могут ос�
матривать фрески в течение не
более 30 минут.

В открывшуюся экспозицию
вошли работы фотохудожника
и издателя Юрия Ивановича Хол�
дина (1954�2007). Мастер пере�
осмыслил роль фотографии в
воспроизведении икон и фре�
сок, отказавшись от натуралис�
тической репродукции.

В своих работах он раскры�
вает пространство, фактуру,
цвет, свет, стремясь создать це�
лостный образ как отдельных
фресковых композиций Дио�
нисия, так и всего собора Рож�
дества Богородицы Ферапонто�
ва монастыря.

С целью передачи светоносно�
сти фресок съемка в храме про�
изводилась днём; при этом вы�
держивались ровная, однород�
ная освещённость, соответству�
ющий оригиналу баланс цвета.

Подготовку проекта Ю. Хол�
дин осуществлял в течение 7 лет.
Первая выставка состоялась в
2006 году в Третьяковской гале�
рее. Уникальность нынешней эк�
спозиции – в полноте авторско�
го замысла: более 100 из 260 ра�
бот показываются впервые.

Пресс�служба Патриарха Мос�
ковского и всея Руси

Â Ìîñêâå ïðîõîäèò âûñ-
òàâêà «Ðóññêèé Ñåâåð»

Москва. В государственном
выставочном зале «Галерея «Из�
майлово» c 3 по 27 февраля 2011
года проходит выставка «Рус�
ский Север». Выставка состоит
из живописи Татьяны Юшмано�
вой и фотоэкспозиции проекта
«Общее Дело. Возрождение де�
ревянных храмов Севера».

До сих пор на Русском Севере
еще можно встретить удиви�
тельные по красоте деревянные
храмы и часовни. Проект, благо�
словленный и поддерживаемый
Русской Православной Церко�
вью «Общее Дело. Возрождение
деревянных храмов Севера»
призван объединить людей, не�
равнодушных к судьбе наших се�
верных святынь.

За последние три года прове�
дено 19 экспедиций, обследова�
но более 60 памятников дере�
вянного зодчества. Удалось пол�
ностью отреставрировать три
церкви и две часовни, а также
провести аварийные работы во
многих храмах Архангельской и
Вологодской областей. Сайт
проекта: www.obsheedelo.ru

Татьяна Юшманова, художник�
живописец, одна из основателей
проекта «Общее дело». В 2003г.
с отличием  окончила Российс�
кую Академию Живописи Вая�
ния и Зодчества. Её творческая
тема � уходящая деревня, Русский
Север. Сайт художника:
www.yushmanova.com
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Книги серии «Дружная се�
мья» � это интересные програм�
мы, написанные для родителей
и детей младшего и среднего
возраста, которые  дают прак�
тические навыки, необходи�
мые здоровой и счастливой се�
мье. Серия состоит из трех про�
грамм, в каждую из которых
входит по две книги – для де�
тей и для родителей. В каждой
главе книги для взрослых под�
робно рассказывается об одном
из правил, помогающем осоз�
нать, проработать и правильно
выразить свои чувства, вырабо�
тать навыки общения и приня�
тия решений. Разбираются ти�
пичные ситуации, позволяю�
щие взрослому читателю вме�
сте с автором обратиться к сво�
ему детскому опыту. В детской
книжке рассказывается о том
же самом, но только на языке
ребенка. В качестве примеров
приведены веселые детские
рассказы, задачки, которые ре�
бенок должен сам решать за
героев рассказов. В конце каж�
дой главы можно найти нема�
ло семейных игр, при помощи
которых дети и взрослые зак�
репят полученные навыки.

Книги серии расскажут о пра�
вилах общения с окружающи�
ми, о признаках здоровой се�
мьи, о сильных эмоциях (горе,
обиде), о чувстве самоуваже�
ния. Книги серии помогут ро�
дителям лучше разобраться в
себе, воспитывать своих детей,
а также сплотить членов семьи.

В данном обзоре рассмотрим
книгу, посвященную вопросам
общения в семье.

Мы умеем говорить и можем
слышать. Но наличие зрения и
слуха – не гарантия того, что
мы понимаем собеседника и он
понимает нас. Очень важно и
просто необходимо научиться
понимать своих собеседников
и однозначно доносить до них
свои мысли и чувства. Большая
часть конфликтов происходит
именно из�за недопонимания.
Чем раньше мы научимся об�
щаться – понимать и быть поня�
тыми, чем раньше научим это�
му своих детей, тем счастливее
станет наша жизнь.

Чтобы атмосфера в семье
была теплой и дружеской, надо
научиться использовать во�
семь «кирпичиков» общения.
Это интересное, но довольно
трудное занятие.

1. Не забывайте говорить
собеседнику не только о том,
что вы думаете, но и о том,
что чувствуете.

Нежелание или отказ гово�
рить о своих чувствах – первое
препятствие на пути взаимопо�
нимания. Основа искусства об�
щения – понимать, как проис�
ходит разговор: что и как мы

Ïî êíèãå Ëèíäû Ñèáëè «Ñÿäåì ðÿäêîì – ïîãîâîðèì ëàäêîì»

Ëèíäà Ñèáëè – õðèñòèàíñêèé ïåäàãîã, ïîëó÷èëà ñòåïåíü ìàãèñòðà â îáëàñ-
òè õðèñòèàíñêîãî îáðàçîâàíèÿ è äóøåïîïå÷èòåëüñòâà â òåîëîãè÷åñêîé ñåìè-
íàðèè â Ìèííåñîòå. Áîëåå äâàäöàòè ëåò îíà ïîñâÿòèëà äåòñêîìó è ñåìåéíî-
ìó ñëóæåíèþ, à òàêæå ðàáîòàëà ïèøóùèì ðåäàêòîðîì â àìåðèêàíñêîì èçäà-
òåëüñòâå. Ñèáëè ÿâëÿåòñÿ àâòîðîì ó÷åáíîé ïðîãðàììû äëÿ âîñêðåñíûõ øêîë
è òðåíèíãà «Ñàìîñòîÿòåëüíûå äåòè». Îíà áûëà ïèøóùèì ðåäàêòîðîì æóðíà-
ëà «Õðèñòèàíñêîå âîñïèòàíèå ñåãîäíÿ». À åùå Ëèíäà Ñèáëè – àâòîð ñåðèè
êíèã «Äðóæíàÿ ñåìüÿ», êîòîðûå ïðåäñòàâëÿþò ñîáîé âñåñòîðîííåå ðóêîâîä-
ñòâî ïî ñîçäàíèþ â ñåìüå àòìîñôåðû ëþáâè è âçàèìîïîíèìàíèÿ.

Как научить ребёнка искусству общения

говорим, что чувствуем, упо�
миная событие, и что чувству�
ем по отношению к людям, ко�
торым про него рассказываем.
Большое значение имеет то,
одинаково ли мы реагируем на
сказанное. Разговор сразу же
прекращается, если собеседни�
ки пренебрегают чувствами
друг друга.

2. Выражайте свои мыс�
ли и чувства четко и ясно,
используя следующую фор�
мулу: расскажите о фактах
+ скажите, что чувствуете, +
попросите о том, что вам
нужно.

Нечёткое формулирование
своих мыслей – второе препят�
ствие на пути взаимопонима�
ния. Нечёткие формулировки
могут быть разных видов:

� обвиняющие,
� вызывающие чувство вины

или стыда,
� догадки,
� молчание, уход, недоволь�

ный вид,
� притвориться больным или

несчастным.
Нужно ясно говорить то, что

вы имеете в виду, и прямо про�
сить о том, что вам нужно. Это
не составит труда, если по�
мнить несколько простейших
советов.

� используйте фразы с подле�
жащим «я», то есть, говорите от
первого лица.

� акцентируйте внимание на
поведении человека, а не пере�
ходите на личности.

� просите о том, в чём вы нуж�
даетесь.

Дети очень быстро научатся
просить то, что им нужно. И
больше им не придется симу�
лировать болезнь ли притво�
ряться обиженными, чтобы при�
влечь к себе внимание.

3. Проверяйте смысл ска�
занного вам. Прежде чем
отреагировать на слова собе�
седника, удостоверьтесь,
правильно ли вы поняли их
значение.

Одно и то же высказывание
может иметь множество значе�
ний. Например, вопрос «Что ты
делаешь сегодня вечером?»
может означать: «У тебя уже
есть планы?», или «я хотела бы,
чтобы ты побыл с детьми», или
«я хотел бы провести вечер с
тобой  и надеюсь, что ты сво�
бодна». Узнать, что на самом
деле имеет в виду собеседник,
можно лишь проверив смысл
его сообщений. Это делает�
ся при помощи таких вопро�
сов, как: «ты и имеешь в
виду, что… ?», или «Ты
злишься на меня?». Таким
образом, мы устраним
недопонимание, дадим
собеседнику понять, что
он нам не безразличен,
что нам важно понять
его, возникнет атмосфе�
ра доверия и близости.
Мы несемся по жизни с

огромной скоростью. При та�
ком темпе очень легко не рас�
слышать собеседника или не�
правильно понять смысл его
слов. Проверка смысла сказан�
ного поможет нам притормо�
зить. Тогда мы избежим болез�
ненного недопонимания и пост�
роим доверительные отноше�
ния с близкими.

4. Слушайте внимательно.
Отложите в сторону все дела
и сосредоточьтесь на по�
требностях собеседника.

Нам нужны люди, которые
могут искренне выслушать нас.
Будучи родителями, мы мо�
жем подарить своим детям
один из самых дорогих подар�
ков: слушая их, сосредотачи�
вать всё внимание на их нуж�
дах, полностью забыв о своих.
Мы добьёмся этого, если:

� найдём время выслушать,
� будем внимательны к гово�

рящему,
� станем вникать в смысл ска�

занного, а не спешить с выво�
дами,

� воздержимся от советов и
наставлений,

� признаем важность чувств
и переживаний другого чело�
века.

Родителям не всегда удает�
ся выслушивать детей именно
в те моменты, когда им нужно.
Но наши дети хотят быть выс�
лушанными, им требуется вни�
мание. Ключ к решению этой
задачи – в том, чтобы создать
условия для откровенного раз�
говора с ребенком. Когда нас
выслушивают, мы обретаем
уверенность в себе, у нас слов�
но вырастают крылья. Каждо�
му нужна спокойная, непри�
нужденная атмосфера, чтобы
излить душу. И если вы, роди�
тели, хотите, чтобы ваши дети
не замыкались в себе, начинай�
те овладевать навыками внима�
тельного выслушивания.

5. Помните: ссора может
пойти на пользу вашим от�
ношениям.

Надо лишь пользоваться пра�
вилами общения и ссориться
корректно:

� сосредоточьтесь только на
чувствах, не переходите на
личности,

� перепроверяйте смысл ус�
лышанного,

� слушайте внимательно,
� сосредоточьтесь на главной

теме,
� принимайте решения,
� закончите примирением.

6. Ваши поступки говорят
больше слов.

Удостоверьтесь, что ваши
поступки совпадают по смыслу
с вашими словами.

Этот принцип – неотъемле�
мая принадлежность тех се�
мей, где царят любовь и уваже�
ние. Домашние постоянно дают
понять друг другу: «я люблю
тебя, ты много значишь для
меня». В таких семьях люди
дарят своим близким три вида
«подарков»:

� Невербальные проявления
теплоты и привязанности: креп�
кое объятие или нежное при�
косновение, внимательный
добрый взгляд, тёплый и ласко�
вый тон голоса, предложение
поиграть в любимую игру.

� Своё время.
Приоритеты в распределе�

нии времени показывают, что
мы ценим больше всего.

Когда мы тратим время на
другого человека (особенно
когда откладываем свои дела
ради него), мы этим говорим
ему: «ты много для меня зна�
чишь, больше, чем дела». Ни�
какие слова не скажут это луч�
ше, чем подаренное человеку
время.

� Знаки любви.
Часть труда, который называ�

ется любовью, – искать всё но�
вое и новое, что может сделать
любимого счастливым. И де�
лать это для него. Поступать в
соответствии с желаниями и по�
требностями близких – это еще
один способ сказать им «я люб�
лю тебя и думаю о тебе».

7. Научитесь говорить
«нет», не обидев собеседни�
ка.

Для этого нужно сделать сле�
дующие шаги:

� сбор информации,
�  чётко и твердо сообщите

свою позицию,
� предложите альтернатив�

ные варианты,
� сделайте следующий шаг –

то, что необходимо в данный
момент при сложившихся об�

стоятельствах.

8. Ни в коем случае
не лгите сами себе!

Научитесь говорить
себе правду и только
правду.
Овладев этими не�

сложными навыками,
вы сможете улучшить
взаимопонимание с
членами своей се�
мьи и наполнить
свой дом любовью
и радостью.

Обзор Марии
МОРОЗОВОЙ

Ïàòðèàðõ Êèðèëë îçàáî-
÷åí íîâîé ðåäàêöèåé çà-
êîíà «Îá îáðàçîâàíèè»

Интерфакс�Религия сообщает,
что Патриарх Московский и
всея Руси Кирилл выразил оза�
боченность в связи с разработ�
кой новой редакции федераль�
ного закона «Об образовании»,
которая затрагивает в том числе
и интересы Русской Православ�
ной Церкви.

Патриарх считает, что надо ста�
вить вопрос о введении в закон
Об образовании положений, по�
священных религиозному обра�
зованию. В докладе на Архиерей�
ском Соборе он сказал, что та�
кие положения «должны урегу�
лировать практику взаимодей�
ствия государства, органов мес�
тного самоуправления и религи�
озных организаций в преподава�
нии знаний о религиозной куль�
туре воспитании учащихся в дош�
кольных учреждениях, средней
школе, светских вузах».

По мнению Предстоятеля,
слова которого приводит его
пресс�служба, недопустимо зак�
репление в законодательстве
«антирелигиозной идеологии,
противопоставляющей так назы�
ваемые «общечеловеческие
ценности» и «светский гума�
низм» религиозному мировоз�
зрению».

Напомним, что накануне за�
вершились общественные об�
суждения законопроекта «Об
образовании». Предполагается,
что новый закон заменит два
действующих документа � «Об
образовании» и «О высшем и
послевузовском профессио�
нальном образовании». Новая
редакция закона вызвала массу
критических замечаний, в част�
ности, по поводу излишней ком�
мерциализации образователь�
ной системы.

Ìîëîäåæü íà êëèðîñå, â
àëòàðå, ó ïîäñâå÷íèêîâ, –
â Ïðèìîðüå ïðîøëà ïåð-
âàÿ ìîëîäåæíàÿ Ìèññèî-
íåðñêàÿ Ëèòóðãèÿ

Во Владивостоке, в храме
Порт�Артурской иконы Божией
Матери, прошла первая моло�
дежная Миссионерская Литур�
гия. Ее совершил настоятель хра�
ма, руководитель епархиально�
го Отдела по работе с молоде�
жью игумен Никита (Зеленюк).
Об этом сообщает сайт Владиво�
стокской епархии РПЦ.

На богослужении присутство�
вали: скауты Приморской дру�
жины общественной организа�
ции «Братства православных
следопытов» и участники право�
славного молодежного движе�
ния Приморского края.

Особенностью молодежной
Миссионерской Литургии стало
то, что, все церковные послуша�
ния выполняла сама молодежь �
на клиросе, в алтаре, у подсвеч�
ников, во время уборки после
службы. Также, во время служ�
бы были совершены миссионер�
ские проповеди, на которых
отец Никита объяснял собрав�
шимся смысл и значение Литур�
гии и ее хода.

За чаепитием, которое состоя�
лось после Богослужения, ребя�
та задавали свои вопросы по ин�
тересующим их темам.

Планируется, что Миссионер�
ские богослужения будут про�
водиться для молодежи регу�
лярно. Так, 15 февраля, в празд�
ник Сретения Господня, тради�
ционно считающийся Днем пра�
вославной молодежи, состоит�
ся общегородское Миссионер�
ское богослужение в Покровс�
ком кафедральном соборе.
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Сегодня два погребения в Тишках – один старичок, и совсем в дру�
гом конце села –бабушка. А какие разные бывают погребения. Об
этом, наверное, только священники знают.

Умирают все. Вне зависимости от возраста, пола, успешности или
состояния здоровья. И сам этот факт уже должен насторожить просто�
го обывателя, заставить задуматься, что ли. Но ничего такого не про�
исходит. Никого это не изменяет. Посмотрят, посмотрят на покойника,
отметят это дело за столом – и всё.

Я очень люблю похороны священников. Казалось бы, ну вот, умер
такой же как и ты, тоже вот стоял у Престола, исповедовал, хоронил –
тут плакать надо. А мне радостно. Радостно, потому, что тот собрат, что
в гробу в белом облачении лежит, он уже с Ним встретился. С Тем,
кому служил, перед кем каялся. Поэтому для меня похороны иногда
бывают радостными.

А случается так, что человек умер внезапно. То есть совсем внезап�
но. Смерть она же всегда неожиданно приходит, даже если ты уже лет
десять как лежишь без движения и ждешь её. А совсем внезапно – это
когда ты жив, здоров, и тут– авария, теракт или просто банальное
убийство. У тебя же куча планов была как день провести, ты, может,
жениться собирался. А тут так жутко и нелепо... Столько всего не
успел, недоделал, думал – ещё вся жизнь впереди.

Такая неожиданная смерть втройне ужасней и такие погребения
очень неприятны. Все плачут, мечутся, не знают что делать. Приезжа�
ет много людей, все в чёрном. На таких погребениях скорбно, но все
слушают, что ты говоришь. Тут человек оказывается как бы у тонень�
кой черты, проведённой между жизнью и смертью. Ему страшно, он
подавлен и молчалив. Интересно, откуда такой обычай одеваться во
всё черное на похоронах? От этого всё кажется ещё более ужасным,
чем есть на самом деле. А если добавить к черным одеждам ещё и
жуткую похоронную музыку, – думаю, для человека, угнетённого
расставанием с близким, это невыносимая пытка.

Когда умирают дети, самое сложное – это говорить проповедь. От�
певать легко, там, в Последовании, такие слова, что пробирают на�
сквозь, утешают, лечат. Но, наверное, это может почувствовать толь�
ко тот, кто верит Христу, а для того, кто не доверяет Богу – это настоя�
щая пытка. Бывает, и хочу сказать, и слова есть, но посмотрю на уби�
тых горем родителей и... промолчу.

Когда�то хоронил малыша у нас в селе. Сказал на проповеди: «Роди�
тели, ребёнок ваш в Царстве Небесном. Если вы желаете увидеться с
ним, – потратьте свою жизнь на подвиг вхождения в это Царство. И
там вы увидитесь и уже никогда, никогда не разлучитесь». На следую�
щий день в селе говорили, что я пожелал родителям побыстрее уме�
реть, чтобы они увиделись со своим умершим малышом.

Бывают и быстрые похороны – это когда родня неверующая, все
спешат и все за всё заплатили. Им некогда церемониться, мол, отпой�
те по�быстрому, чтобы всё как у людей было. Тут просто неприятно и
чувствуешь себя каким�то работником ЖКХ. Но пересиливаешь себя...

Когда умирают старики, кажется, будто человек прошёл свой путь,
иногда совсем не лёгкий, не простой, и теперь он идёт туда, где нет
старческих болезней и немощей, скорби, уныния и одиночества, кото�
рыми окружены пожилые люди.

Вот если бы каждый помнил, что умрёт, что бы тогда изменилось?
Может быть, мы бы стали друг к другу немного внимательней и тер�
пимей? Может быть, мы перестали бы относиться к похоронам как к
странной и тяжелой обязанности, а научились бы радоваться рожде�
нию человека в другой мир.

И белые облачения были бы весьма кстати.                        o_andrey

Ðîæäåñòâåíñêàÿ èñòîðèÿ
Вчера вечером иду по улице. Погоды чудесные ныне, – минус

сорок и ни ветерка, небо звездное, месяц растущий, огромный над
нашими развалинами висит. Слышу, вдруг: «Здрасти, батюшка». Ну,
«здрасти» – посёлок маленький, с половиной мы знакомы, а с другой
половиной просто так здороваемся. Смотрю, девица лет 12�13 у ма�
газина стоит, носом на морозе шмыгает и что�то мне ещё говорит, а я
не слышу, потому что уши у шапки опустил. Прислушался. Вроде как
телефон она потеряла, а его нашел какой�то пьяница и требует пять�
сот рублей за возврат. Родители ей денег не дали – говорят, что, мол,
потеряла и потеряла. А от меня она ждёт несомненной помощи в
переговорах с этим дяденькой, который должен подойти прямо сей�
час вот сюда. Куда деваться... «Давай, – говорю, – ждать твоего дя�
деньку. А почему, кстати, он пьяница�то»? «Ну, голос у него такой» –
отвечает Марианна (мы с ней уже познакомились к этому времени,
а Марианна – нормальное современное якутское имя типа Розалии
или Изабеллы).

Стоим пять минут, стоим десять. Никого. А на улице минус сорок и
просто так стоять неинтересно уже. Хочется ходить. «Знаешь, что,
Марианна – говорю я ей, – вот тебе номер моего телефона, если что
– позвони откуда�нибудь и подумаем, чем помочь сможем. А мне
идти пора». И пошёл.

Прошел метров сто, слышу крики позади, даже через меховые
уши проникающие: «Стойте, стойте, он пришёл». Подхожу, стоит
мужик, на пьяницу особо не похож – коренастый, в фуфайке и мала�
хае. Голос и вправду хриплый, плечи – во какие, на лице шрам во всю
щеку и явная готовность к разрешению конфликта любыми сред�
ствами. Типичный северянин, короче. И говорит он своим северным
голосом: «Гоните пятьсот рублей и телефон ваш». «Так нету у девоч�
ки денег и родители ей не дают. Что же де� лать?»
«А, ничего. – хохочет мужик злодейским та�
ким, театральным смехом. – Счас вот каб�
луком раздавлю его и пойду». Смотрю, а
у Марианны невзирая на морозы, слёзы
градом, а на холоде это неполезно для
растущего организма. «Ладно, мужик –
говорю ему, – отдавай ребёнку игрушку
и пойдем со мной. У меня с собой денег
нет, а в церкви – есть. Я тебе там выпишу
пятьсот рублей в качестве благотвори�
тельной помощи». Марианна схватила те�
лефон и убежала радостная, а мы заша�
гали в сторону храма.

Зашли за угол дома, тут он оглянулся
по сторонам и шепчет: «Стой, батя. Я хотел подале отойти, чтобы не
при ней». Снимает он рукавицы и произносит торжественно «Благо�
слови меня, отец. С Рождеством тебя!» Так вот мы с ним и познако�
мились. Оказалось, Михаилом зовут. Поговорили за жизнь – как он в
Карабахе воевал. Обсудили, как можно на Крещение прорубь сде�
лать, если пурги не будет. Я его спрашиваю: «А, что же ты сразу не
отдал телефон�то дитю?» – «А мне интересно было, кто за неё подпи�
сался, если даже родители отказались помочь. Она же сказала, что
сейчас дяденьку одного позовёт» – отвечает Михаил и просит помо�
литься и за его деток. А у него тоже две дочки и сын. Попрощались
мы, обнялись и разошлись по своим домам. До Крещения.

Игумен Агафангел (БЕЛЫХ) из Тикси

Èñòîðèÿ, ïî÷òè íåâåðîÿòíàÿ
После службы одна из прихожанок храма (Лариса) рассказала неве�

роятную историю из жизни, которая произошла с ней. Привожу её
рассказ почти дословно.

В один из дней Лариса вела свою дочку в музыкальную школу. День
выдался пасмурный, дождливый... Недалеко от Сретенского монас�
тыря, Лариса увидела лежащего в одном ботинке в грязной одежде
абсолютно пьяного человека, похожего на бомжа. Рядом с ним стояла
старушка и пыталась его поднять. Лариса остановилась напротив этой
пары в раздумьях – помочь или нет... Вдруг мимо проходит девушка,
по словам Ларисы, молодая, изящная, красивая, очень хорошо, даже
богато одетая.

Всё, что дальше происходило, повергло Ларису в абсолютное недо�
умение – она смотрела и не верила своим глазам.

Девушка попросила Ларису подержать свою сумку и зонт, подняла
с земли грязный ботинок и стала одевать его пьяному на ногу. В это же
время она расспрашивала старушку о том, кто этот человек. Оказа�
лось, что это – сын старушки, и она уже два часа под дождем пытается
его поднять, чтобы отвезти домой на платформу Лось. Дальше изящ�
ная девушка с невероятной легкостью подняла этого пьяного челове�
ка (весом на вид под 100 кг), попросила старушку поддержать его,

...Êîãäà âñïîìèíàþ ñìåðòü

“Живые” истории из “Живых журналов”
«Æèâîé Æóðíàë» – ýòî îäèí èç ñïîñîáîâ îáùåíèÿ ëþäåé ÷åðåç èíòåðíåò. ×åëîâåê, æèâóùèé çà òðè-

äåâÿòü çåìåëü, ìîæåò ïîäåëèòüñÿ ñ òåìè, êòî ãîòîâ åãî óñëóøàòü, ñâîèìè ðàçìûøëåíèÿìè, çàäàòü
âîïðîñ, ðàññêàçàòü èñòîðèþ, êîòîðàÿ åãî ïîðàçèëà. Íåêîòîðûå çàìåòêè ïðàâîñëàâíûõ ëþäåé (äâîå èç
êîòîðûõ – ñâÿùåííèêè) ìû ñåãîäíÿ ïðåäëàãàåì âàøåìó âíèìàíèþ.

пока она будет ловить такси. Старушка тут же забеспокоилась и сказа�
ла, что у них нет денег на такси. Девушка улыбнулась и сказала, что
она заплатит.

Лариса, не двигаясь, наблюдала за происходящим.
Как только девушка подошла к обочине дороги и подняла руку –

сразу же остановились две машины: иномарка и «девятка». Девушка
выбрала девятку. Когда водитель вышел из машины и увидел, кого
ему предстоит везти, он замер: «Это же бомж!» Девушка ответила,
что это не бомж, а сын старушки и им сейчас нужна помощь, и что она
хорошо заплатит. Водитель сказал, что несколько лет назад, его таким
же пьяным родной отец посадил в такси и дал водителю крупную
сумму денег, а таксист, отъехав немного, выбросил его из машины на
улицу и уехал. Девушка внимательно выслушала шофёра и ответила:
«Я дам Вам тысячу рублей и Вы не поступите с ними так же».

Водитель и девушка под руки отвели (почти отнесли) пьяного в
машину. Благословив уезжающую машину с пьяным человеком и его
мамой, девушка взяла из застывшей руки Ларисы свою сумку, побла�
годарила за помощь, и удалилась в сторону Сретенского монастыря...

ПОГОВОРИМ?

Совершили молебен и крест�
ный ход, и произошло оно – чудо
чудное! – прекратилась злая бо�
лезнь. Совсем прекратилась. С
тех пор эту икону кроме Сици�
лийской и Дивногорской стали
называть ещё и «Исцелийской»,
исцеляющей недуги душевные
и телесные. На месте обретения
Чудотворной иконы построили
храм, и что бы не случалось, ка�
кое бы несчастье не постигало
жителей того края, будь то за�
суха или неурожай, война или
разруха, всегда прибегали они
к заступничеству Пресвятой
Богородицы через Её образ
Дивногорский.

Чудесное исцеление про�
изошло в девятнадцатом веке и
с простой крестьянкой Евдоки�
ей Ивановной Семерниной. Пят�
надцать лет мучила её непонят�
ная болезнь. Всё время пила она
воду и никак не могла напиться,
хотя от воды тело её опухало и
болело. Да так опухало, что и хо�
дила она с большим трудом.

Молилась она постоянно об
облегчении её тяжких страда�
ний. И вот однажды было ей ви�
дение, будто ходит она между
высоких меловых столбов, заш�
ла в какую�то пещеру, а как выб�
раться оттуда не знает. Вдруг на�
встречу ей идёт черница. «Ма�
тушка! – попросила её Евдокия,
– помоги мне выход найти!»

Черница ей кивнула, за собой
повела к дверям. А лишь двери
приоткрылись, увидела она на
стене сияющую икону Богоро�
дицы – всю в цветах. «Вот её и
проси!» – сказала черница.

Видение глубоко запечатле�
лось в памяти Евдокии. Всех в
округе стала она расспраши�
вать, не видел ли кто икону с бе�
лыми цветами. И люди указали
ей путь в Дивногорский монас�
тырь, в столпы меловые. Там и
получила она долгожданное ис�
целение.

В тридцатые годы двадцато�
го столетия ещё одна беда об�
рушилась на Дивногорье. Без�
божная советская власть унич�
тожала святыни. Понаехали
тогда активисты, монахов по�
выгнали, храмы порушили. На
сырую землю свалили они в
одну кучу образа, да поджечь
собирались. Пока суть да дело
– стемнело. «Ладно! – решил
их главный начальник, – Завт�
ра сожжём!»

А ночью верующие сколько
смогли, унесли по домах и глу�
боко спрятали сокровища со�
кровенные. Так спасли и глав�
ную Дивногорскую святыню –
икону Божией Матери с Мла�
денцем и лилией в руке. Сла�
ва Богу, прошли те времена!

А нынче снова красуется в
срединном течении Дона вос�
становленный монастырь. И
Дивногорская икона Богоро�
дицы там же!

Празднество этой иконе со�
вершается 18 февраля по но�
вому стилю.

Илья ПОКРОВСКИЙ

Èêîíà Áîæèåé
Ìàòåðè

Äèâíîãîðñêàÿ
Окончание. Начало на стр. 5


